

En la capital. 450 ptas. trimestre
 Id. fuera de la capital. id. id.
 Ultramar en oro. id. semestre
 Id. un año en oro. id. id.
 Extranjero. 750 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Redaccion y Administracion, calle del Progreso, 4, 3.ª 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea. En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 id.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 150 á 5 pesetas la línea a juicio de la administracion.
 Insértese ó no, no se devuelve el original.

Corresponsal en Paris para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

Diario político, de avisos, noticias é intereses generales.

AÑO XXI.

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, domingo 5 de Julio de 1891.

NUMEROS SUELTOS
 25 céntimos.

N.º 4.426

EL PROCESO DE LA DUQUESA.

Madrid 1.º Julio.

Ayer llegó á la Audiencia el sumario de esta causa, y ya muy temprano dedicóse la Sala correspondiente á estudiarlo, por cuya razón no nos parecería extraño que fuera un hecho lo que ayer se decía, y es que hoy quedaría resuelto el incidente de la excarcelación de la duquesa.

**

Hoy será llevada la niña Juliana San Sebastián á la Sociedad protectora de los niños.

Entre las distintas manifestaciones de cariño que está niña ha recibido en el curso de este proceso, hay que contar la hecha por un penado de Ocaña, que ha enviado á Juliana tres pesetas y una sentida carta.

Madrid 2.

En la sección tercera de lo criminal se vió ayer el incidente de la excarcelación de la duquesa de Castro Enriquez.

Componian la Sala los mismos magistrados que forman el tribunal que entiende en la causa del matute, y representaba al ministerio público el Sr. Lavin.

El Sr. Saavedra, en un elocuente discurso, solicitó el sobreseimiento de la causa.

El fiscal se opuso á que tal solicitud se accediera y pidió la excarcelación de la duquesa, pero bajo fianza monetaria.

Esta vista se celebró á puerta cerrada.

La Sala tiene tres dias para resolver y, aunque anoche, según se decía, eran muchos los trabajos que se practicaban para conseguir que la sentencia, concediendo la excarcelación, se firmara inmediatamente, créese que hasta hoy no será pública.

A las cuatro de la tarde de ayer la niña Juliana San Sebastián, acompañada de un portero del gobierno civil, fué trasladada en un coche de alquiler al Asilo Sociedad Protectora de los Niños.

En el establecimiento firmaron el inventario de las prendas de vestir y efectos que durante estos dias le han regalado diferentes personas.

La niña Juliana fué recibida en el benéfico establecimiento con inequívocas muestras de satisfacción.

LOS SENTIDOS DE LOS ANIMALES.

Un eminente naturalista inglés, sir John Lubbock acaba de dar á conocer el resultado de sus observaciones acerca de los sentidos y del instinto de los animales. No puede darse nada más curioso é interesante. Es un es-

El corsé en tiempo de Aristóteles.

Copiamos de una revista de modas, los siguientes párrafos, en los que campea, á la par de ingeniosas alabanzas al corsé y al corsetero, el más espiritual desden por las exageraciones científicas:

Es un error común en nuestro tiempo, creer que es reciente la moda del corsé. Las jóvenes atenienses y romanas, desearan agrandar como nosotras, según parece. El corsé de que hacían uso no estaba solo destinado á ceñir estrechamente el talle, sostenía y desarrollaba el seno, y en cuanto á su objeto, no difería del actual. Por el contrario, no sería justo dejar de reconocer gran diferencia en lo que se refiere á la bondad de los medios empleados.

El ballenaje flexible, suave y perfeccionada que emplea X. X.—el nombre del fabricante,—no puede compararse al de madera, aún siendo la de filo, empleada en dicha época para adelgazar el talle.

Debemos felicitarlos, señoras mías, por disponer de un corsetero irreprochable, envidiado hasta por la elegante sociedad parisien, y no obstante, las exageradas chillerías de alarmistas doctores, continuar... etc., etc.

Falta saber, si el original de la Venus de Milo llevaba corsé. Bien puede la Higiene darse por vencida en caso afirmativo, pues, la salud nada significa, comparada á la suprema valía de una belleza que se conserva á través de siglos.

Más, si pudiera suponerse lo contrario en buena estética y resultasen patentes las deformidades plásticas que el corsé

tudio que hace nacer la incertidumbre en las nociones que de la naturaleza poseemos. Hay para hacer dudar que la luna sea redonda y que sean verdes las hojas de los árboles.

¿Qué es lo que nos demuestra que las hojas son verdes? Así las vemos y así las consideramos fiando en el testimonio de nuestros sentidos, sin sospechar siquiera que el universo pueda aparecer de otro modo á unos ojos y á unos oídos distintos de los nuestros.

Sir John Lubbock demuestra hasta la evidencia que nuestro globo tiene para algunos animales un aspecto totalmente distinto del que tiene para el hombre.

Los ojos de los insectos ofrecen una prueba de ello. No están conformados como los nuestros, pues están dispuestos en facetas. La mosca tiene cerca de 4.000 facetas; el taon, 7.000; la libélula 20.000 y un pequeño escarabajo denominado *mordella*, hasta 25.000. Los naturalistas no están de acuerdo acerca del mecanismo de la visión en los ojos «compuestos». Según unos, el insecto al mirar un objeto lo vé multiplicado por el número de facetas de que se componen sus ojos. Así una libélula al encontrar á una de sus compañeras verá, por consiguiente, 20.000 libélulas. Una mariposa que tenga 12.000 facetas, al colocarse delante de una bujía encendida, verá 12.000 llamas separadas y distintas. Otros sabios sostienen que la imagen percibida por el insecto, tiene el aspecto de un mosaico, formado por tantos fragmentos como facetas tenga el ojo. Y hay otros que creen que los ojos no tienen propiamente forma para una mosca, sino que son simplemente oscuros ó luminosos.

Sea cualquiera la teoría que se admite, el hecho esencial es el mismo: los ojos de los insectos no funcionan como los del hombre y el mundo exterior no se les aparece del mismo modo que á nosotros.

Lo mismo acontece con los colores. Hay animales que nos perciben; otros ven colores que nosotros no vemos. Por medio de ingeniosos experimentos sir John Lubbock ha llegado á demostrar que las hormigas son sensibles á los rayos ultravioletados, los cuales no entran en el límite de nuestra visión, y que un pequeño crustáceo de agua dulce perteneciente al género *daphnia* es sensible además de los rayos ultravioletados, á los ultrarrojos, que tampoco percibe el hombre.

También ha hecho experimentos para averiguar los colores preferidos por algunos animales. A las abejas no les gusta el verde; prefieren ante todo el azul, y siguen por orden el blanco, el amarillo, y el encarnado. Se comprueba este hecho, ofreciendo á las abejas miel colocada en placas de diferentes colores.

Existen razas de animales privados de uno ó varios de los sentidos que nosotros poseemos. De ahí se saca ordinariamente la conclusión de que deben de ser animales sumamente pobres de sensaciones. Pero es posible que las experimenten en un grado superior á nosotros, pues se comienza á entrever que poseen muchos sentidos de que nosotros carecemos y de los cuales trataríamos en vano formarnos una idea. Algunos animales los tienen en tal cantidad, que sir Lubbock declara «que pueden existir otros cincuenta sentidos tan distintos de los nuestros, como la luz difiere del sonido».

Tal vez—si admitimos esos cincuenta «sentidos problemáticos»—un pequeño animalejo ciego y sordo que solo inspiraba al hombre compasión ó desdén, tal vez posea en realidad una variedad asombrosa de sensaciones y conozca secretos de la naturaleza, que ignoramos nosotros.

Entre los animales que casi con seguridad puede afirmarse que poseen esos sentidos, figuran los peces. Su piel contiene una serie completa de órganos, cuyo uso no ha podido explicarse hasta hoy. La anémone de mar tiene una estructura semejante; pero es imposible decir cuáles son las impresiones que osos comunican. Lo mismo se observa en los crustáceos, los insectos y los arácnidos.

Los rayos solares no penetran en el mar más allá de doscientas brazas, debajo de cuyo límite reina una oscuridad completa. Los peces que viven en estas tinieblas, algunos carecen de ojos. Otros por el contrario, los tienen bien desarrollados, poseyendo además un sistema de órganos luminosos con los cuales proyectan la luz á voluntad. En el *photichthys*, el más grande de estos órganos está colocado encima del ojo, de modo que en realidad el pez va provisto de una linterna.

Esta facultad de producir la luz, la considera sir Lubbock como un nuevo sentido. También admite el de «direccion» que produce sensaciones de que no podemos formarnos idea. Se observa especialmente en los pájaros y en los insectos, que no se equivocan nunca en la direccion que se han trazado.

El trabajo de sir John Lubbock fija la atención de los naturalistas acerca de una clase de estudios que hasta una época reciente no han sido debidamente estudiados.

El ladrón de un mendigo.

A primera vista parecerá que poco provecho puede sacarse robando á un viejo que vive á expensas de la caridad pública; pero el siguiente relato prueba lo contrario.

Y pone de relieve además, que dando limosna á los mendigos de oficio se corre el riesgo de aumentar el capital de un avaro, que podría vivir con más holgura que aquel que se desprende de unos céntimos, credo que favorece á un infeliz necesitado.

Se trata de un italiano, llamado Antonio Pueciarelli, el cual, durante mucho tiempo no ejerció más profesión que la de men-

to. La diferencia máxima alcanzó á 800 milímetros.

También sufrió modificaciones la energía respiratoria. En 5 mujeres de 26 años, la diferencia no fué apreciable, con corsé ó sin él, y en 21 disminuyó la energía con el corsé.

La dilatación del pecho, resultó mucho menos en 29 mujeres, de las treinta sometidas á la experiencia.

Más ventajas.

Si en el estado fisiológico se ofrecen semejantes diferencias, debe suponerse que estas serán enormes cuando se presenta la más leve enfermedad en los órganos respiratorios, y si cabe asegurar perjudica el corsé á la mujer sana, porque su respiración y circulación, no se efectúan bien, es lógico concluir que un ligero catarro puede con suma facilidad convertirse en una afección crónica y grave.

La gastralgia y la dispepsia, son muy frecuentes en el sexo femenino; la digestión no se efectúa en circunstancias normales, cuando el corsé dificulta los movimientos del estómago, que no puede distenderse lo suficiente. Muchas, aleccionadas por la práctica, prefieren no comer ó tomar muy pocos alimentos, antes que despojarse de una prenda por ellas tan preciada.

Si en cualquier sitio público una joven se pone mala, siente vahidos y hasta llega á desmayarse, no hay que atribuirlo al color, la atmosfera cargada ó causa se-

mejante. Que le aflojen el corsé y el accidente pasará como por ensalmo.

Las madres de familia que aspiren á merecer este dictado, deben renunciar en determinadas ocasiones, al uso del corsé. No es humano comprimir á un tierno sér precisamente cuando necesita mayores expansiones.

Bajo este punto de vista, bien puede asegurarse que es el corsé, causa, si no ocasional, á lo menos concomitante, de escrofulismo y raquitis, sin contar el extraordinario número de accidentes especialísimos que produce.

El histerismo con sus múltiples manifestaciones, ha debido ser determinado en muchos casos por las aperturas á que condena ese adminículo, emblema de nerviosismo femenino, en el cual se sintetizan las más extrañas desviaciones de la sensibilidad.

Precisamente en la juventud, cuando el organismo requiere mayor facilidad en sus funciones para favorecer el desarrollo, suele usarse el corsé más férreo y apretado, adquiriendo de esta suerte defectos que no admiten corrección.

¿A qué continuar? Las razones expuestas bastan para formarse idea de la perniciosa influencia del corsé.

La obra de emancipación de la mujer, debe comenzar libertándola de esa y otras esclavitudes, que ella se impone.

Adolfo de Castro.

procedía en aquella forma, un sobrino y un primo del suicida exhibían al juez de instrucción el testamento de Pucciarelli, instituyéndolos por únicos y universales herederos.

Se procedió á registrar la miserable vivienda del testador, y naturalmente, nada se encontró de lo que decía el testamento.

Pero el usurpador no contó con la huésped, y la huésped en este caso fué la estratagema de que se valieron los herederos, diciendo que poseían nota comprensiva del número y calidad de los documentos de crédito que les habían sido legados.

Hicieron público dichos herederos aquel detalle, y Guillemín, comprendiendo que en su poder los títulos y obligaciones de que se apoderó nada representaban, puesto que no podría negociarlos ni cobrarlos, tomó el partido de remitir, encerrados en un sobre, algunos de dichos títulos y obligaciones, representando un valor de 76.000 francos, y como la herencia subía á 96.000, ya se comprende que se reservó 20.000, sin duda para ver en qué quedaba aquello.

Bien le hubiera ido sin la imprevision de escribir de su puño y letra, sobre un papel que unió al envío de las obligaciones y títulos, estas palabras: «El viejo Pucciarelli fué un bribón.»

Aquel escrito perdió á Guillemín, pues habiéndose probado ser suya la letra con que estaban trazadas las anteriores palabras, se le prendió, y ha sido condenado por ladrón, sin que le valiera alegar que, confiado en la recompensa ofrecida, cuidó del viejo que durante su vida tanto abusó de los sentimientos caritativos.

Noticias locales y generales

El Ayuntamiento de Juyá ha elegido por su presidente y por unanimidad, á nuestro querido amigo y correligionario D. Narciso Madrenas, á quien felicitamos.

—Los blancos de España han celebrado en París un banquete, ocupando el puesto de honor en el mismo el príncipe de Valois, representante de D. Carlos.

A los postres, el príncipe hizo un discurso-programa del partido, que fué muy aplaudido por todos los comensales.

Hay que añadir que los blancos en Francia son los carlistas en España.

—La Delegación de Hacienda cita, llama y emplaza á D. Juan Estaders para que por sí ó por representación, devuelva una carta de pago y reciba una certificación.

—Dentro de poco quedará introducida en el ejército austriaco una coraza de acero de nueva invención, capaz de resistir por completo el efecto perforante de los fusiles de nuevo modelo, de que están armados los actuales ejércitos de Europa y América.

La coraza cubre solamente el pecho del soldado, es de una aleación de acero, cuya fórmula es por ahora un secreto; pesa muy poco y puede ir plegada y empaquetada en una mochila ordinaria.

Parece que todos los ejércitos de la Triple Alianza estarán provistos de ellas en tiempo de guerra.

—Un incendio, que se cree casual, ha destruido por completo en Nueva York la armería del regimiento núm. 71 de la guardia nacional; el Grand Hotel Barret, de donde escaparon los habitantes en paños menores, en medio de indescriptible pánico; el gran depósito de muebles de Mongan, y los cuarteles del «Ejército de Salvación», con todas las armas, uniformes, equipos y demás.

Las pérdidas materiales se estiman en un millón de duros, no habiendo habido, por fortuna, ninguna desgracia personal, á pesar de haber sido el fuego de noche, muy violento, y en uno de los puntos más céntricos de la ciudad.

—El próximo jueves, día de moda, es probable tenga lugar en el *Circo Alvarez* el estreno de la obra de D. José Echegaray *Un crítico incipiente*, comedia en tres actos, ó mejor dicho, *capricho cómico sobre crítica dramática*, como la califica su autor.

A raíz del estreno de la citada producción en el Teatro Español de Madrid, ha-

ce pocos meses, los literatos más imparciales y concienzudos afirmaron unánimemente que era una verdadera obra maestra y que el efecto hecho en el público fué colosal, como no recordará Echegaray más de tres en su larga carrera dramática. Esto es, la pusieron á la altura de *La Comedia nueva ó El café*, de Moratin, aplicada á los tiempos y á las escuelas que hoy privan en el teatro.

En el *Dorado* de Barcelona se representó por vez primera en la noche del pasado miércoles *Un crítico incipiente* en medio de entusiastas aplausos.

Los críticos catalanes dicen, que la comedia del señor Echegaray es un derroche de ingenio.

Después de lo dicho, creemos excusado el manifestar lo mucho que deseamos la llegada del jueves para saborear la obra que tanto nos han elogiado nuestros cofrades.

—En Valencia ha ocurrido una desgracia lamentable.

Una muchacha de catorce años, llamada Carmen Pía Sanchíz, que estaba cosiendo á máquina en una habitación de la calle de Rivot, fué gravemente herida de un tiro que recibió en mitad del pecho.

Dos ó tres muchachas que trabajaban á su lado, apenas se daban cuenta de cómo había podido ocurrir la desgracia, creyéndose, aunque nadie lo vió, que el tiro debió ser disparado desde la calle, porque dentro de la casa ni se encontraron armas ni había más personas que las chicas que cosían.

La herida fué conducida en muy grave estado al hospital.

—S. E. I. el Obispo de esta diócesis, ha mandado que la Carta Encíclica de S. S. Leon XII, se lea por partes en todas las iglesias parroquiales y sufragáneas con residencia de Coadjutor, en los cuatro ó cinco primeros días festivos después de su recibo.

—Próximamente llegará para ser exhibida en esta, una gran colección de perros y monos amaestrados.

—Un cultivador americano ha descubierto hace pocos días en el río San Juan, una tortuga que lleva sobre la concha la siguiente inscripción:

Capturada el año de 1700 por Fernando Gómez, en el río San Sebastián. Al cabo de algún tiempo fué trasladada por unos indios á Montañas y de este punto al Wekima.

El cultivador ha grabado á su vez una nueva inscripción y el venerable animal, puesto en libertad, ha vuelto á remontar el río con su museo histórico á la espalda.

—Ha sido aprobado el proyecto definitivo de los ramales á Llivia y Bourgmadame, en la carretera de tercer orden de Ribas á Puigcerdá incluida en el plan general de la del Estado.

—En la madrugada de ayer, cayeron algunos chubascos sobre esta comarca, acompañados de truenos fuertísimos é intensos relámpagos.

Ayer siguió el cielo cubierto, cayendo de vez en cuando menudas llúvias que no impidieron la concurrencia al mercado ni menguaron el fuerte bochorno que se sentía.

—Leemos: Anteayer se cometió un robo de seis mil pesetas en metálico en las cajas de la Diputación de Soria.

A qué empleado se habrán llevado esas pesetas?

—Se ha aprobado la modificación que esta Principal de Correos propuso á la Dirección General apoyando una instancia de varios vecinos de Torroella, en virtud de la cual las expediciones para los pueblos enclavados en la ruta de La Escala y Torroella, partirán desde San Jordi Desvalls en vez de verificarlo desde Flassá como hasta hoy.

—D. Miguel Tornabells ha pedido la propiedad de doce pertenencias de una mina de cobre llamada *Caridad*, situada en el término de Ribas.

—Telegrafian de Calcutta, que todavía no se ha presentado en Bengala el viento *Monzon*, y aunque el calor que reina no es tan excesivo como en igual época del año 1888, es bastante intenso para causar gran número de muertes por apoplejía, asfixia ó insolaciones.

Las defunciones, tanto entre europeos como entre los indígenas, llegan ya á una cifra alarmante.

En Madras pasa lo mismo, aunque no en tan vasta escala, gracias á las lluvias y *monzones* del Sudoeste.

Excepto en Granjam y en Tinnevely, apenas llueve en las costas malabares.

—Han sido nombrados, Sub-Delegado de Medicina de este partido, nuestro querido amigo D. Narciso Llach y de Farmacia del partido de Figueras, el ilustrado farmacéutico de aquella ciudad D. Enrique Campmany.

—Las orugas han detenido en el ferrocarril de Milwaukee, Estados de Minnesota, un tren de pasajeros, siendo necesario para continuar la marcha en aquel resbaladizo camino, que funcionaran todas las cajas de arena y que el convoy avanzara á doble tracción.

Una cosa parecida ocurrió hace dos años en varios trayectos del ferrocarril de la Mancha con la langosta, tal era la abundancia de aquella plaga hoy eficazmente perseguida por la melinita.

—Es posible que antes de finir el mes actual, tengamos el gusto de ver y estrechar su mano en esta ciudad á nuestro particular y distinguido amigo D. Antonio Comyn, digno Diputado á Cortes por el distrito de Santa Coloma de Farnés, quien se propone saludar á muchos de sus amigos y de sus electores.

Solo deseamos que el anunciado viaje se realice.

—Ha terminado la instrucción del proceso referente á los anarquistas detenidos el 1.º de mayo pasado en Roma, no teniendo lugar la vista hasta septiembre próximo. De dicha instrucción resulta, que se trataba de hacer en Italia una sangrienta revolución, con amenaza de la vida del mismo rey Humberto.

Pues que vayan dándoles cuerda, que ya se llegará.

—El once del próximo Agosto se verificará la subasta de acopio para la Conservación de la carretera de Figueras á Cadaqués.

—Dice un telegrama de Salónica, que una cuadrilla de 26 bandidos ha secuestrado cerca de aquella ciudad al rico comerciante israelita de Gomendsche, llamado Jakoel.

Los ladrones piden por él un rescate de 150.000 pesetas.

—Tenemos noticias de que el digno Representante de la Tabacalera en esta provincia, nuestro distinguido amigo señor Geronés, se muestra propicio á atender el ruego que le hemos hecho con motivo del infame asesinato de D. Pablo Serra de Viladrau.

Si se confirman esas noticias, será una prueba más que de sus buenos sentimientos y caridad nos dará el señor Geronés, máxime tratándose de una desgraciada familia víctima de una crueldad incomprensible.

—Ayer, al cerrar nuestra edición, se nos dió noticia de haber sido encontrado un bulto en la línea férrea frente á la fábrica «La Aurora», camino de Pedret, cuyo bulto envuelto en hule, contenía un brazo humano. Personóse el Juzgado con algunos agentes de policía en el lugar indicado, no habiendo encontrado ningún indicio sobre el particular.

—Ha sido aprobado el proyecto definitivo de la carretera de segundo orden de Lérida á Seo de Urgel, sección de nuestra provincia, trozo primero incluido en el plan de las del Estado como de segundo orden.

—Ha sido trasladado al Gobierno civil de Tarragona el oficial primero del de esta provincia nuestro amigo D. Angel Girivet y Colomer, que será sustituido por el de igual clase de Tarragona D. Gregorio Miró.

—Víctima de una neumorrajia, falleció antes de ayer en el vecino pueblo de Celrá un pobre segador llamado José Torrent Vidal, natural de Freixanet y vecino de Molló que formaba parte de una cuadrilla de braceros llegados con motivo de la siega.

Al entierro asistió el Alcalde y dos Concejales con algunos vecinos. Deja una viu-

da con hijos y en estado interesante.

—Se ha ordenado la busca y captura de Pedro Geli Expósito, Juan Bautista Echevarría, Miguel Estéban Gimenez y del desertor del Regimiento infantería de Almansa Francisco Oncina Casellas.

El asesinato de Serra.

Las cartas y noticias verbales que recibimos, aumentan muy poco lo que dicho tenemos desde los primeros momentos, y todo ello concuerda con lo que, con fecha uno, dicen á *La Publicidad* desde Santa Coloma de Farnés lo cual vamos á copiar, para que se vea que la opinión de juicio es unánime. Dice:

Hazañas del caciquismo.—Asesinato de un secretario.

1.º Julio.

Al amanecer del día de hoy ha sido asesinado alevosamente de un tiro de escopeta cargada con bala y en la ventana de su casa, el secretario del Juzgado municipal de Viladrau, D. Pablo Serra, previo llamamiento para que se asomara en dicha ventana, pretestando el autor ó autores de tal crimen, tener que dar al citado secretario cierto recado encomendado por el que iba á ser elegido en el día de hoy alcalde de la localidad.

Susúrrase que tan repugnante delito ha sido motivado por el hecho de estar desde hace unos diez años, dicho pueblo dividido en dos bandos siendo ó habiendo sido sus respectivos jefes, de una parte el interfecto, y de otra el secretario del Ayuntamiento, quien se halla hace un mes sufriendo prision preventiva en la cárceles de este partido, en méritos de causa criminal sobre falsedad de documentos.

Largo sería, atendido el espacio de tiempo que fermentan los odios en dicha localidad, enumerar los hechos ocurridos y las causas criminales ya por denuncia de una parte ya de otra, en este Juzgado, siendo uno de los más culminantes el incendio de la casa capitular ocurrido pocos años atrás y del que no se dió con sus autores, y el premeditado y alevoso que es objeto de la presente.

Era tanto el afán de obtener el favoritismo oficial uno y otro bando, que en las últimas elecciones á diputados á Cortes lucharon cuál de los dos sería el que llevaría mayor contingente de votos al candidato impuesto por el Gobierno, lo cual demuestra la desgraciada situación á que ha conducido á muchos pueblos la política que desgraciadamente rige al país.—*El Corresponsal*.

En este último párrafo no está en lo cierto el autor de la carta. Nuestros amigos hace tiempo que vienen sufriendo toda clase de vejámenes, especialmente desde que en Viladrau asentó sus reales el Secretario del Ayuntamiento señor Serrano, y nada hubieran hecho en las últimas elecciones, porque nada querían hacer, si el difunto señor Serra no hubiera recibido un ruego de un íntimo amigo suyo y nuestro de esta capital que había adquirido el compromiso formal de ayudar la candidatura del señor Comyn ante la coalición republicana que sostenía la del señor Odon de Buen, y Serra obedeció ciegamente las indicaciones de su amigo como las obedecieron cuantos amigos fueron objeto del mismo ruego. Nada se pidió á nadie en cambio de aquel apoyo ni nada se recibió, y para que el Corresponsal pueda salir de dudas si es que los hechos no bastan, acuda á los señores Mataró, Comyn y demás prohombres de la situación y ellos lo sacarán de dudas.

Si nuestro apoyo hubiera sido hijo de un pacto como se supone, hubiéramos pedido su cumplimiento de todas formas y maneras; no sería así, cuando nuestros amigos de Hostalrich y de otros puntos siguen sufriendo el martirio de la arbitrariedad, y cuando en Viladrau se llega hasta el crimen. Esta es la verdad y ahí hablan los hechos.

Por lo demás, el relato del homicidio concuerda con el que tenemos hecho, y el origen lo atribuye el Corresponsal de *La Publicidad* al mismo origen que nosotros, porque es el único que puede producir infamias como esa tan viles y cobardes.

Las cartas que antes de ayer llegaron y la visita que recibimos de un amigo de la víctima, añaden á lo ya por nosotros manifestado, que el plan de los asesinos no se concretaba á matar á Serra, si nó á quitar del mundo también á personas tan

íntimas suyas como nuestros buenos amigos D. Francisco Madirolas y D. Joaquín Morera Tos, á cuyas casas Hamaron también casi á la misma hora, de modo, que á ser verdad y á salirles bien el plan, los miserables y sus instigadores hubieran sumido á la población en un luto general.

También concuerdan nuestras noticias con que, al asomarse á la ventana la mujer de Serra, uno, único á quien parece que vió, la dijo que hiciera el favor Serra de asomarse porque tenia que darle un recado de parte del que aquel día debía encargarse de la Alcaldía, y que por esto se asomó Serra, porque el nuevo Alcalde parece que era amigo de no perseguir á nadie y de que en Viladrau tornara la armonía prescindiendo de los discólos, puesto que en este sentido nos habló el pobre amigo. El detalle que más impresion nos produce es el de que, cuando Serra se dirija á la ventana desde la cama, su desgraciada mujer le decía no sacara mucho el cuerpo, y tanto sería su presentimiento, que lo cojió por la espalda de la camisa y le tiraba hácia sí para que no se descubriera mucho; apesar de ello, Serra asomó un poco la cabeza y cayó muerto sobre el alfeizar, retirándolo de allí su aturdida esposa que no acertaba á comprender bien la enormidad del drama que allí se desarrollaba en breves instantes.

Y nada más podemos añadir, porque el sumario sigue su curso, y porque la pericia y celo acreditado del Juez del partido señor Calvo, ha de conseguir seguramente descubrir á los asesinos y á los cómplices.

REALIDADES.

Cuando tenía dinero por doquiera que pasaba la gente me saludaba llamándome caballero.

Hoy que desgraciadamente me he quedado sin metal, ni soy caballero tal ni me saluda la gente.
Ramiro Alegre Garés.

COSTUMBRES.

En un artículo que publica la *Revue Scientifique*, se dan curiosos detalles acerca de las costumbres de los hotentotes, y se revelan diversos hechos, que demuestran, según su autor, las excelencias de la moral social observada en pueblos que se tienen por incivilizados.

En dicho artículo ensálzase sobremanera á la mujer salvaje que se obstina en seguir á sus hijos en la esclavitud, y al pue-

blo hotentote, que, á pesar de su fama, es uno de los más serviciales y amables que han podido existir.

El Príncipe Kropotkine, que es el autor del artículo en cuestión, nos presenta como modelo á los europeos, algunos pueblos salvajes, entre los que se hallan los originarios de la Australia, que, según él, son gentes de un natural encantador, que no se preocupan gran cosa de la alimentación, pues se conforman con cuerpos putrefactos, y solo recurren al canibalismo en tiempo de escasez.

Entre estos salvajes hállanse muy desarrollados el sentimiento de la amistad, á la que rinden fervoroso culto, y el respeto á los muertos á los que nunca suelen abandonar.

Hablando de los papous, dice el Príncipe, aunque forman una tribu de canibales, no acostumbra á devorarse entre sí sino muy raras veces, y esto cuando se trata de víctimas inmoladas en sus ceremonias religiosas.

Aparte de esto, los papous sienten profundo respeto por los ancianos y quieren mucho á los niños, á los que tratan con extrema delicadeza, al contrario de lo que pasa en otras tribus. Esta raza acostumbra á vender como esclavos á los cautivos que han condenado á muerte, á los inútiles, y no reconoce autoridad alguna; así es que viven en pleno comunismo, ocupados en perseguir á sus enemigos con verdadero encarnizamiento.

Acerca de los esquimales, dice M. Kropotkine que ofrecen un ejemplo exacto de lo que debieron ser los hombres de las primeras edades; su organización social es de las más primitivas.

Hacen la vida de la familia; pero cambian de esposas con extraordinaria frecuencia. Respetan profundamente la comunidad de su tribu, á pesar de que el mayor castigo que sufren es el de ser avergonzados por su falta á presencia de todos; y consideran deshonoroso el temor á una muerte inesperada, el implorar perdón de un rival y el morir sin haber dado muerte á un enemigo. Practican el infanticidio, abandonan los ancianos y obedecen ciegamente á las venganzas de la sangre.

A pesar de estos detalles, tan poco edificantes, no se recata M. Kropotkine de rebajar á la humanidad civilizada, ensalzando las cualidades de estos salvajes que ejecutan á los niños y los ancianos, á pretexto de las dificultades que hallan para la subsistencia, cuando aumenta el número de individuos en la tribu.

LOS MAESTROS DE ESCUELA.

De los datos leídos en el Congreso por el señor Labra, al reclamar concretamente que se paguen 80,000 pesetas que se adeudan á los maestros de Tortosa, y 200,000 á los de Lorca, resulta que el presupuesto general de enseñanza primaria sube á 24 millones de pesetas.

En 31 de Marzo se debían á los maestros 8.240.000 pesetas; de ellas seis millones y pico al personal, y dos millones al material.

Las provincias que deben más son: Granada, Málaga, Lérida, Cuenca, Zaragoza y Valencia: desde 830.000 pesetas á 470.000 cada una.

Deben menos: Vizcaya, Salamanca, Navarra, Lugo, Orense y Burgos: desde 493 pesetas á 2.500.

No deben nada: Alava, Guipúzcoa y Pontevedra. Los presupuestos mayores son: Valencia, Barcelona, Córdoba, Oviedo, Sevilla y Málaga.

En 1.º de Julio de 1890 los Ayuntamientos debían cinco millones de pesetas, de ellos cuatro millones al personal.

El orador republicano aconseja que el Gobierno adelante los pagos á los maestros, como atención regular, reintegrándose luego de los Ayuntamientos, y reforme en definitiva la ley de Instrucción pública, trayendo esta atención al Estado, y establezca que no haya maestro con menos de dos pesetas diarias, debiendo ser el término medio de 1.500 á 2.000 pesetas anuales, con lo que se evitará la baja que se observa en el personal que concurre á las clases de las Normales.

Circo Alvarez.

Función para hoy Domingo 5 de Julio (6.º de abono.)

- 1.º Sinfonía por la orquesta que dirigen los señores Pibernus y Vila.
 - 2.º El juguete cómico en un acto, *Un gatito de Madrid*.
 - 3.º Nuevas ilusiones fantásticas y feromeuales de gran sensación.
 - Y 4.º La zarzuela *Los embusteros*.
- A las 9 en punto.

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
La Preciosísima Sangre de Cristo.
CUARENTA HORAS
Están en la Iglesia del Hospital.

TELÉGRAMAS.

Madrid, 3.—Se ha alterado el orden en Salar. El fiscal de Granada ha acudido á dicho punto con objeto de instruir el sumario correspondiente.

En la cárcel de mujeres han sido hoy distribuidas cuatro pesetas á cada preta, como donativo de la duquesa de Castro-Enriquez.

Madrid 4.—Reunida la comisión del Senado que entiende en el proyecto para la distribución de los 150 millones de pesetas que anticipará el Banco, anunciaron que se opondrían á él el señor Casa-Jimenez y otro senador ministerial.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

Anuncios.

GARGANTA
VOZ y BOCA
PASTILLAS DE DETHAN
Recomendadas contra los Males de la Garganta, Extinciones de la Voz, Inflamaciones de la Boca, Efectos perniciosos del Mercurio, Irritación que produce el Tabaco, y especialmente á los Señores PREDICADORES, ABOGADOS, PROFESORES y CANTORES para facilitar la emisión de la voz.
Exigir en el rotulo la firma
Adh. DETHAN, Farmaceutico en PARIS



EL VIGOR DEL CABELLO,

DEL DR. AYER.

no tiene rival para el restablecimiento del pelo descolorido y cano á su primitivo color y frescura y para mantener la cabeza limpia y saludable. Según declaración de todos los que lo usan, es la preparación de tocador más popular y elegante y la que mejor hace crecer el pelo. Cuando las glándulas capilares se debilitan por enfermedad, vejez ó descuido, este cosmético renueva la vida del grano hasta el grado de que el pelo recobra su primitiva

Abundancia y Hermosura.
Las señoras encuentran que esta preparación da al pelo la flexibilidad de la seda y una fragancia delicada y duradera. Los Caballeros lo usan para evitar la calvicie, para restablecer el pelo descolorido y cano á su primitivo color y abundancia y para impedir las caspa y tumores molestos en la cabeza. Una prueba de la superioridad de esta preparación sobre todas las otras de su clase es la demanda en todos los días creciente que hay por ella en todos los países civilizados.

El Vigor del Cabello, del Dr. Ayer;

PREPARADO POR EL
DR. J. C. AYER y CIA., Lowell, Mass., E. U. A.
Se vende en las principales farmacias, droguerías y perfumerías.

Las Personas que conocen las
PILDORAS DEHAUT
DE PARIS
no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temen el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demas purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida que mas le conviene, según sus ocupaciones. Como el causante que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

Dos ó tres Cápsulas Guyot

tomadas inmediatamente antes de las comidas, reemplazan fácilmente el uso del Agua de Alquitrán y calman en poco tiempo la tos mas tenaz. Cada frasco contiene sesenta cápsulas blancas sobre cada una de las cuales vá impreso el nombre del inventor.

El tratamiento de los Constipados, antiguos ó descuidados, Bronquitis crónicas, Catarros, Asmas, por las Cápsulas Guyot cuesta escasamente diez ó quince céntimos por día. En todas las farmacias y casa L. FRERE, A. CHAMPIGNY et Cº, succº, 19, rue Jacob, Paris.

Deposito al por mayor, en Madrid: en MELCHOR GARCIA, Capellanes, 1, Duplo pº; — al por menor, en Gerona: JOAQUIN AMETLER, farmaceutico.

A la vista de Federico, el rubor coloreó ligeramente sus mejillas.

Federico se sentía también algo turbado á la vista de la niña á quien había declarado su amor.

Saludóla, pues, con cierto embarazo, é invitado por Beatriz tomó asiento á su mismo lado.

Federico, en medio de su turbación, no sabía como romper el silencio que reinaba entre los dos amantes.

Pero al fin, haciendo un esfuerzo, dijo á Beatriz:

—He leído vuestra contestación á mi carta y os doy por ella las más espresivas gracias.

Los ojos de Beatriz se encontraron con los de Federico, y las mejillas de aquella tomaron un color más subido.

—¿Y venís para saber... le preguntó Beatriz con la timidez propia de la situación en que se encontraba.

—He venido para gozar de los encantos que vuestra presencia ofrece á la vista del que os ama sinceramente, le contestó Federico, procurando ocultar el verdadero objeto de su visita.

—¡Gracias! murmuró Beatriz que no pudo menos de dudar de que aquel fuese el único objeto que hubiese guiado á Federico al presentarse solo á su casa.

Federico no sabía como dar á la conversación el giro que le convenia, pero al fin se decidió á abordar la cuestión de frente.

Los sentimientos que campean en vuestra carta, dijo Federico, me parecen, hermosa Beatriz, muy propios de vuestras nobles virtudes y del cariño filial.

Beatriz bajó los ojos al suelo.

—Como no hay cosa en vos que no avive el amor que me habeis inspirado, os suplico que no dilateis el hablar á vuestra madre, sino quereis retardar mi dicha.

—Ceed, Federico, contestóle Beatriz, que por mi parte no pondré obstáculos á la realización de vuestros deseos; pero siento en mi corazón un recelo que me presagia que no hemos de ver lograda la dicha que nuestros corazones ambicionan.

Federico sintió oprimírsele el corazón al oír aquellas palabras.

—¡Un recelo! exclamó Federico, que no comprendía el por qué ni la causa del triste presagio de su amada.

Ya hemos visto de que manera Federico había dado los primeros pasos encaminados á la realización de aquella idea.

Tampoco se había descuidado Adolfo en dar los conducentes á su objeto, pero había adoptado distinto camino.

Federico se había dirigido á la hija, y por escrito.

Adolfo se había dirigido á la madre, pero de palabra.

Beatriz amaba ya á Federico, y había contestado tan favorablemente como podia desearse á las pretensiones amorosas de aquél.

Su madre había admitido benévola la petición de Adolfo, y había comprometido con éste su palabra.

Mientras Federico estaba amorosamente departiendo con Beatriz, Adolfo obtenia de la madre de ésta el mismo consentimiento.

La necesidad de hablar era mútua en Beatriz y en su madre.

Cuando Adolfo se hubo despedido, poco tardó la madre de Beatriz en correr á dar la venturosa nueva á su hija.

Cuando Beatriz vió entrar á su madre, su corazón latió violentamente en alas del deseo

TEMPORADA DE VERANO.

GRAN HOTEL DE LAS CUATRO NACIONES
EN BARCELONA.

Este acreditado establecimiento, para facilitar la concurrencia á los baños de mar y la visita de esta ciudad, ha resuelto hacer una notable rebaja en los precios normales que actualmente rigen.---Por lo tanto, participa á su habitual clientela y al público en general, que, á contar desde el 15 del corriente Junio hasta el 30 de Setiembre quedarán considerablemente disminuidos dichos precios, estando, por consiguiente, al alcance de todas las fortunas.---Últimamente se han hecho algunas reformas que redundan en beneficio y comodidad del pasajero.

9-R-9

SOCIEDAD GENERAL

de transportes marítimos por Vapor.—Comunicación entre Europa y la América del Sud.

Se emplean solo 16 días.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 15 de cada mes. Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores PROVENCE, BEARN, LA FRANCE, SAVOIE, POITOU y BOURBOUGNE admitiendo carga y pasajeros para RIO-JANEIRO MONTEVIDEO y BUENOS-AIRES.

Salió del puerto de Barcelona el día 11 de Junio

EL VAPOR **B E A R N**,

de 4.200 toneladas, admitiendo pasajeros y carga.

NOTA.—Estando ya limitada la cabida, se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser encargada el día 12 precisamente.—PRECIOS: 1.ª clase, 160 duros —2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

NOTA.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueda apetecer.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de ergón, cabecera, y manta, y se les suministrará diariamente vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa, cubierto, etc. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Los pasajeros que llegan á Buenos-Aires por los vapores de la Sociedad, serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigrados por cuenta del gobierno argentino. Serán también conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la República que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se harán al capitán del vapor durante la travesía.

Los equipajes deben entregarse precisamente el día 14 en el local destinado por la compañía.

Consignatarios: Sres Ripol y C.ª, plaza de Palacio esquina á la de Marquesa, en Barcelona.

Se despachan pasajes hasta el 14 si antes no se ha llenado el cupo; para más informes, acúdase al

Representante general en esta provincia D. Antonio Boxa.

SOCIEDAD ESPAÑOLA
de NITRAMITAS.

(NUEVOS EXPLOSIVOS DE SEGURIDAD.)

Potencia igual á la «dinamita», no se hielan ni chorrean nunca, exentos de gases nocivos, economía.—Fábrica en RIPOLL.—Agentes generales: Sres. Benard y C.ª, 3, Jovellanos, Madrid.—Unicos depositario para Cataluña, Valencia y Aragón: Sres. Linares, Soler y C.ª, 7, Pasaje del Crédito, Barcelona. R

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este Diario.

Servicios de la Compañía



trasatlántica de Barcelona

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, el 10 y 30 de Cádiz y el 20 de Santander.

Línea de Colón.—Combinación para el Pacífico, al N. y S. de Panamá y servicio á Cuba y Méjico con trasbordo en Puerto Rico. Un viaje mensual saliendo de Vigo el 15, para Puerto-Rico, Costa-firme y Colón.

Línea de Filipinas.—Extensión á Ilo-ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Pérsico, Costa Oriental de África, India, China, Conchinchina y Japón.

Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada 4 viernes á partir del 10 de enero, de Manila cada 4 mártes á partir del 7 de enero de 1890.

Línea de Buenos Aires.—Un viaje cada mes para Montevideo y Buenos Aires, saliendo de Cádiz á partir del 1.º de enero de 1890.

Línea de Fernando Póo.—Con escalas en las Palmas, Rio de Oro, Dakar y Monrovia.

Un viaje cada tres meses, saliendo de Cádiz.

Servicios de África.—LINEA DE MARRUECOS. Un viaje mensual de Barcelona á Mogador, con escalas en Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.

Servicio de Tánger.—Tres salidas á la semana: de Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes; y de Tánger para Cádiz lunes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo.

La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

AVISO IMPORTANTE.—La Compañía previene á los Srs. comerciantes, agricultores é industriales, que regirán y encaminarán á los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.

Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.

Para más informes.—En Barcelona: La Compañía Trasatlántica y los Sres Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz: la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia de la «Compañía Trasatlántica», Puerta del Sol, 10.—Santander: Sres. Angel B. Perez y Compañía.—Coruña: D. E. de Guarda.—Vigo: D. Antonio Lopez de Neira.—Cartagena: Sres. Bosch Hermanos.—Valencia: señores Dart y Compañía.—Málaga: D. Luis Duarte.

Para más informes, dirigirse al Representante en esta Capital D. ANTONIO BOXA.



— 209 —

—¡Mi amor! Mi amor, bella Beatriz, será eterno. Os lo juro por lo más sagrado que el hombre pueda tener en el mundo. ¿Y vos? preguntó á su vez el enamorado Federico.

—Yo... también os amo.

Federico, ébrio de amor, cogió la mano de Beatriz y la llevó á sus labios imprimiendo en ella un ardiente beso.

—Espero, dijo Federico, que no dilatareis el hablar á vuestra madre, y que sabré esta tarde su contestación. Adios.

—Él os guarde, Federico.

—¡Qué no os olvideis de mí!

—Difícil es que el corazón se olvide de lo que ama.

Y los dos amantes se separaron, lleno el corazón de las dulces ilusiones que hace formar una pasión sinceramente correspondida.

VII.

Ya hemos dicho que Adolfo había concebido la idea de unirse á Beatriz al mismo tiempo que Federico, y que ambos se habían mutuamente guardado la misma reserva.

— 208 —

—Sí, contestó tristemente Beatriz.

—¿Pero, qué receláis?

—Que vuestro padre se oponga á tan desigual enlace.

—¡Oh! no amargueis, Beatriz, nuestra alegría con tan infundados pensamientos. Mi padre os estima...

—Sí, Federico; pero como soy pobre...

—Mi padre no tiene el corazón tan miserable para oponerse á la felicidad de su hijo por tan fútil pretexto.

—Sin embargo...

—Abandonad, Beatriz, semejantes ideas. Mi padre sabe que es ilustre vuestra cuna; que sois digna del mayor aprecio por vuestras esquisitas cualidades, y esto debe bastarle para colmar con su sentimiento la felicidad de su hijo querido.

—¡Plegue al cielo que así sea! dijo Beatriz.

Federico no participaba del temor manifestado por Beatriz, y por consiguiente le dijo con un tono de completa seguridad:

—En fin, dejadlo á mi cuidado, y no temáis.

—Yo no temeré nunca, mientras obtenga vuestro amor.

— 205 —

asunto correspondía al que había anticipado su bella hija.

Apesar de todo, Federico que amaba de corazón á Beatriz, sintió cierta impaciencia, porque el consentimiento de la madre implicaba un retardo en saber que no había obstáculos á su felicidad.

Y semejante impaciencia es tan natural en el corazón humano, que pocos hubieran dejado de sentirla hallándose en la situación de Federico.

Así es que determinó ver á Beatriz, á fin de que no demorase por ningún motivo el hablar á su madre de su petición.

Salió, pues, de su casa para realizar su objeto.

Pero al llegar á la casa de Beatriz, titubeó en presentarse en aquella casa á hora tan desusada.

Retrocedió de su intento, y dirigióse de nuevo á su casa; pero impelido por el aguijón de su impaciencia, cobró nuevos bríos y se dirigió otra vez á casa de Beatriz resuelto á hablar él mismo á su madre, si se veía en el caso de explicar el por qué de su visita.

Cuando entró en la casa, Beatriz estaba en la sala borbando.